
Его указания на препятствия начатию переговоров и их благополуч
ному ходу представляются мне в значительной степени надуманными; 
не изображает ли Крофта дело столь затруднительным такж е и для того, 
чтобы выторговать у нас больше при переговорах?

2. Во внешнем положении ЧСР не произошло особых изменений, ко
торые были бы особенно нам неблагоприятны.

Правда, стал как будто более актуален один вопрос, которого я еще 
не касался, считая его далеко не назревшим.

Речью Пуанкаре (1 апреля) в Каркассонне и всей последовавшей за 
ней кампанией выдвинут вопрос об урегулировании международных дол
гов. Возможно, что вопрос этот конкретно встанет весной будущего года 
после президентских выборов в Соединенных Ш татах. В связи с ним 
может быть поднят и вопрос об оплате «австрийского наследства». Доля 
ЧСР в этих платежах точно не определена, полагают ее от 30 до 40 млрд, 
кр. И величина и условия платежа будут определены соглашением «ве
ликих держав».

Очень возможно, что сейчас в Англии Бенеш прощупывает почву и в 
вопросе о предстоящих платежах ЧСР (а такж е о предположениях от
носительно единого фронта вокруг российских долгов).

Крофта мне прямо сказал, что Бенеш должен-де выяснить отношение 
Англии к установлению ЧСР «модуса вивенди» с нами.

Наверное, Крофта и здесь приболтнул, но его указание, что Крамарж 
спекулирует именно на английском моменте, должно быть правдиво.

Если бы переговоры затянулись, этот момент начал бы играть более 
серьезную роль...

Полпред СССР в Чехословакии 
Антонов-Овсеенко

Публикуется по сб.: <г Документы
внешней политики СССР», т. XI. М.,
1966, с. 290—291.
1 См. док. 262 и примечания к нему.
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Сообщение словацкой газеты «П равда» о визите в Братисла
ву членов Торгового представительства СССР в Чехословакии
Острава — Пршивоз 11 мая 1928 г.

В Братиславе находились в эти дни представители Советского Союза 
из Торгового представительства СССР в Праге. Целью их визита яв
лялось:

Установить более тесные торговые связи между СССР и Словакией, 
расширить их и изучить возможности доставки товаров по Дунаю.

Цель приезда советских представителей была полностью достигнута 
и были заложены прочные основы осуществления планов торговли Со
ветского Союза со Словакией и планов в отношении Дуная. Это имеет 
исключительно важное значение.

«Словенски денник» сообщает, что Антонов-Овсеенко заявил журна
листам о дели приезда советских представителей в Словакию следующее.

«Целью нашей поездки в Братиславу является установление прямых 
личных контактов с теми экономическими кругами Словакии, с которы
ми мы уже имели торговые связи, а такж е с теми кругами, с которыми 
общее экономическое сотрудничество до сих пор отсутствовало, но оно
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может н должно быть налажено. Мы хотели на месте более точно сори
ентироваться в отношении того, какие отрасли торговли и производства 
в Словакии заинтересованы в экспорте в Советский Союз или в импорте 
из Союза. Мы имели в виду ближе познакомиться с вопросом транспор
тировки по Дунаю. Дунай, конечно, должен стать одним из важнейших 
путей нашей внешней торговли.

Первой попыткой является как раз сейчас доставляемая партия труб 
в 18 тысяч тонн, транспортируемая по Дунаю из Чехословацкой респуб
лики на Кавказ для магистрального нефтепровода.

Переговоры и беседы в Братиславе являются свидетельством взаим
ной заинтересованности и стремления развивать и углублять хорошие 
деловые связи, особенно при решении вопросов транспортировки по 
Дунаю. Этот вопрос становится особенно актуальным в связи с тем, что 
в Советском Союзе ведется работа по более тесной привязке централь
ных областей к Черному морю с помощью Волго-Донского канала. Одно
временно в Чехословакии ведется работа по улучшению сообщения меж
ду черноморскими портами и дунайскими портами Словакии.

Если будут решены технические вопросы дунайского судоходства, то 
это даст нам возможность экспортировать по Дунаю нашу нефть, сырье, 
табак, марганец, щетину и т. д. Этим путем нам также будет возможно 
реализовать большую часть нашего импорта из Чехословакии, Австрии 
и частично из южной части Германии.

После этого Братислава могла бы до определенной степени стать 
центральным пунктом торгового сообщения между Советским Союзом и 
Центральной Европой».

Это говорил тов. Антонов-Овсеенко. Необходимо подчеркнуть одно 
обстоятельство: фашиствующая часть словацкой буржуазии упорно со
противлялась в своей газете «Народнн денник» установлению более тес
ных экономических связей с Советским Союзом. Сегодня под давлением 
тяжелого экономического кризиса словацкая промышленность вынужде
на искать экономическую опору в рынке, предоставляемом Советским 
Союзом.

Словацкий пролетариат приветствует экономические связи с Совет
ским Союзом, но не успокаивается на этом. Сегодня еще более настой
чиво, чем когда-либо ранее, он требует признания Советского Союза 
де-юре Чехословацкой республикой и установления нормальных дипло
матических и торговых отношений!1
«Ргаода», 0$1гаоа — Рпеог. 11. та\а 
1928,I. 109.
Перевод со словацкого.
1 Другую статью по вопросу советско-словацких экономических связей «Правда» опуб

ликовала 16 мая («РгаусГа», СЫгауа-Рпуог, 16. та)а 1928, С. 113). В статье подчер
кивается необходимость признания СССР де-юре и разоблачается антисоветская кам
пания реакционной прессы.

283
Сообщение газеты «Руде право» об открытии выставки совре

менной школы и народного образования в СССР
Прага 15 мая 1928 г.

Выставка современной школы и народного образования в СССР про
ходит с 14 по 30 мая в салоне Топнча в Праге 1, Народни тршнда 11. 
Экспонируются: детские работы, рисунки, фотографии, детская литера-

354


